
10 月初，为期两

天的 2024WSE 田径

公 开 赛 北 京 站 在 国

家 奥 体 中 心 举 行 。

这座举办过多项世

界大赛的体育场，汇

聚了来自各地的年

轻选手，洋溢着青春活力。

这些朝气蓬勃的青少年，未来将踏上不同的

人生道路：有人会成为专业运动员，继续在赛场创

造佳绩；有人会不断学习深造，未来从事教练、裁

判员等工作；也有人会离开田径赛场，转向其他行

业……连续多年被评为广东省优秀教练员的张城

玮，见证过很多青少年的成长与抉择，“我的任务就

是陪伴并帮助孩子

们 踏 实 过 好 每 一

天 ，让 他 们 面 对 未

来更有信心。”

从 发 掘 和 培 养

体育人才的角度来

看，改善训练条件、

丰富赛事体系、畅通上升渠道，有利于为青少年选

手创造更好的成长环境。这既需要家庭、学校的悉

心培养，也需要社会力量的加入与支持。多方合

力，每一种选择将更有底气，青少年将享有更多出

彩的机会。

为青少年创造更多出彩机会
刘硕阳

由短跑名将苏炳添参与建立的广东省速度能

力研究重点实验室迎来了几名特殊的客人，韩信等

年轻短跑运动员在这里进行了一系列专业、细致的

测试。

尽管只有 12 岁，但韩信已经在田径赛场崭露

头角。在今年 8 月举行的 2024WSE 田径公开赛深

圳站比赛中，他夺得 U12（12 岁以下）男子 100 米冠

军，以 11 秒 49 的成绩刷新了该组别的赛会纪录。

小小年龄跑出优异成绩，韩信带给人们惊喜。

“他在今年 6 月举行的第二届广东省小学生田径锦

标赛中跑出 11 秒 63，在 8 月进行的深圳市运会上

又跑出了 11 秒 48……”作为韩信的教练，深圳翠园

东晓教育集团体育教师张城玮记录着他的成长

轨迹。

韩信参加 WSE 田径公开赛，实属偶然。今年

暑假，张城玮带学生前往长春参加全国中学生田径

冠军赛，韩信还不是中学生，因此不具备参赛资

格。“他暑假这两个月没什么比赛，正好 WSE 田径

公开赛在深圳举办，我就给他报名了。”张城玮说。

打造优质赛事，填补青少年选手参赛的“空档

期”，是 WSE 田径公开赛创办者莫冬科的初衷之

一。“赛事体系应该是金字塔结构，基层赛事越多，

‘塔基’越牢固，‘塔尖’才能越高。我们希望通过办

赛为青少年选手铺路，帮助他们积攒经验、提升状

态、蓄力未来。”莫冬科说。

WSE 田径公开赛自 2022 年创办后，影响力日

积月累，2024 赛季已扩展到 80 余站，韩信等优秀选

手相继涌现。莫冬科介绍，几乎每站比赛，都有体

校教练前来看比赛、挑苗子。

新学期开始后，韩信升入初中，他把主要精力

放在学习上。“以后是进专业队，还是边学习边训

练，他有多种选择，我们会尽力创造条件。”张城

玮说。为青少年成长汇聚多方力量，无数像韩信

一 样 心 怀 体 育 梦 想 的 孩 子 ，人 生 的 阶 梯 将 更 加

坚实。

丰富赛事供给 搭建成长舞台
本报记者 刘硕阳
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多方合力，托举体育梦想
—“关注青少年体育”③

10 月 9 日上午 9 点 10 分，无氧攀

登者何静成功登顶位于西藏自治区的

希夏邦马峰。至此，何静成为中国首

位无氧登顶世界 14 座 8000 米以上高

峰的登山者。

“登山最吸引我的地方，就是永远

都有下一座山峰等待我去攀登。”何静

在完成这一壮举后平静地说，“我不会

沉浸在过去的成绩里，而是向着下一

个目标前进。”

“只要出发，就有惊喜”

1988 年，何静出生于陕西西安高

陵，如今在一家企业从事科研工作。

2006 年以前，她没有见过高山。“我第

一 次 去 秦 岭 ，就 感 受 到 来 自 山 的 呼

唤。”她说，“山风拂过脸颊的那一刻，

感到十分惬意。”从此，她一有空就去

各地爬山、徒步，并且把钻研的劲头也

带到了一次次攀登中。

2012 年，何静第一次登顶四姑娘

山，在雪山之巅感受天地广阔，心中的

烦恼也随之消失。当时，何静的登山

装备并不专业，连冲锋衣都是临时买

的，但并不影响她成功登顶。同行人

半开玩笑地说：“你很有登珠峰的潜质

啊！”正是这句话，在何静心中埋下了

梦想的种子。她开始向着目标努力，

从四姑娘山起步，海拔 5000 米以上、

6000 米以上、7000 米以上，何静不断

向更高峰发起挑战，“只要出发，就有

惊喜。”

2016 年，何静第一次尝试攀登 8000 米以上的高峰，那是位于

西藏的卓奥友峰。攀登标配是使用两瓶氧气，而何静只用了一瓶，

这让她产生了无氧攀登的念头。

何为无氧攀登？大多数登山者在攀登高海拔山峰时需要吸

氧，以此增强力量、保持头脑清醒。而无氧攀登意味着不能携带氧

气，如果在中途任何一个环节吸了氧，就被视为攀登无效。

2017 年，她首次尝试无氧攀登海拔 8163 米的马纳斯鲁峰。谈

起这次经历，何静仍然觉得“很冲动”，“当时没有人能给我建设性

的意见，我就从一些报道中研究，和前辈以及向导探讨，先从适应

高海拔做起。”正式无氧攀登前，何静在海拔 7400 米的 3 号营地住

了一晚，感到头痛欲裂，浑身都没有力气。“但我告诉自己，这是正

常反应。既然选择了无氧攀登，那就一步一步来，慢慢走上去。”何

静成功了，她逐渐找到状态并成功登顶。

这次经历极大地鼓舞了何静，更坚定了她无氧攀登的决心，

“我想填补中国人在这个领域的空白。”

“天气不可控，但自己的心态可控”

无氧攀登对天气有着近乎严苛的要求。风速不能超过每秒

20 米，气温不能低于零下 40 摄氏度，否则有冻伤的风险。

顺其自然，是何静的攀登哲学。“其实，我并没有把登顶 14 座

高峰作为一定要完成的目标，我还年轻，可以慢慢来。”

虽然心态放松，但付出的努力却是百分百。她几乎每周有

5 天每天坚持跑 10 公里，骑车往返 40 公里上下班，还会用爬楼梯

等“笨办法”来提升体能。一到周末，就负重近 20 公斤去秦岭徒步

10 小时，为登山做准备。

“一开始无氧攀登，我比有氧攀登者慢两三个小时，但慢慢地

我可以超越他们了。”何静说，登山的过程让她成为更好的自己，

“以前觉得很难的事情，只要不放弃最终我都做得到。”

何静登顶珠穆朗玛峰经历了颇多波折，2021 年 4 月抵达尼泊

尔，因为天气等原因，何静直到 2022 年 5 月 14 日才成功登顶。

“为了进行高海拔适应，我上上下下 4 次。”何静说，她还在海

拔 7900 米的 4 号营地宿营一晚，这是其他攀登者在适应阶段几乎

不会触及的高度。真正站上珠穆朗玛峰顶，何静的内心异常平静，

“天气不可控，但自己的心态可控。正是扛过了那些挫折，让我知

道自己有那么大潜力，也让我拥有更积极的心态。”

“登顶不是终点，回家才是”

2022 年 5 月 14 日登顶珠峰、5 月 15 日撤到珠峰大本营，休整了

不到 36 个小时，何静又踏上了无氧攀登海拔 8516 米的洛子峰的

征程。

5 月 20 日，何静成功登顶洛子峰，成为世界上首位同一登山季

无氧登顶珠穆朗玛峰和洛子峰的攀登者。

连续的成功登顶带给何静继续挑战的勇气。2022 年 7 月，她

陆续无氧登顶海拔 8611 米的乔戈里峰和海拔 8051 米的布洛阿特

峰，实现 74 天无氧攀登 4 座海拔超 8000 米高峰的壮举。2023 年，

她又用 4 个月时间，完成了 5 座 8000 米级山峰的无氧攀登。

一步一个脚印，不冒进，也不动摇，直到 14 座高峰只剩下希夏

邦马峰。

2024 年 10 月 2 日，何静抵达希夏邦马峰大本营。在进行高海

拔适应时，曾经等到一次登顶的窗口期，考虑到国旗还留在大本

营，她毅然放弃了。10 月 9 日，何静带着国旗顺利登顶，也成为中

国首位无氧登顶 14 座海拔 8000 米以上高峰的登山者。“能为中国

登山运动带来更多突破，我很自豪。”何静说。

家人一直是何静最坚强的后盾。“我从开始登山到现在没有一

处冻伤，我的目标就是平安回家。其实，登顶不是终点，回家才

是。”何静说。

结束这次攀登，何静将回归日常生活。谈及未来，她“望”向下

一座山峰。
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何静成功无氧登顶希夏邦马峰后

庆祝。 受访者供图
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2024 年 湖 北 省 社

会 俱 乐 部 运 动 会 日 前

在咸宁市落下帷幕，来

自 156 个体育俱乐部的

2000 余 名 青 少 年 参 加

了田径、跆拳道、拳击、

乒乓球等项目的角逐。

发展青少年体育，

社 会 俱 乐 部 和 培 训 机

构 起 着 重 要 作 用 。 国

家 体 育 总 局 竞 技 体 育

司司长张新表示，近年

来，各地青少年体育培

训产业发展迅速，机构

数量增加，培训内容丰

富新颖，不断满足青少

年 日 益 增 长 的 运 动

需求。

据统计，国内共有

3 万多家青少年体育培

训机构，如何管好用好

这 些 机 构 ？ 国 家 体 育

总局先后印发了《课外

体 育 培 训 行 为 规 范》

《关于进一步规范和发

展体育培训的意见》等

文件，指导各地体育行

政 部 门 研 究 出 台 体 育

类 培 训 机 构 的 设 置 标

准 ，逐 级 压 实 监 管 责

任，初步形成监管政策

框架。

多 地 探 索 行 之 有

效的经验做法。为更

好保护消费者的权益，

河北、江苏、浙江等地

建 立 了“ 白 名 单 ”制

度。在河北张家口，当地体育局统

计了 130 多家校外体育培训机构的

培训内容和服务学校，规范课程安

排。“通过对青少年体育培训的不断

规范，努力实现行业的健康有序发

展，让家长花钱放心、

孩 子 练 得 开 心 。”张

新说。

青少年体育培训

机构是培养体育人才的

重要渠道。青岛鲲鹏足

球俱乐部从 2011 年起

深耕少儿足球培训领

域，俱乐部总经理吴建

滨介绍，俱乐部业务分

为三个层面：一是与学

校合作，派出教练进校

授课，帮助学校组建足

球队、设立兴趣班；二

是面向社会招生；三是

通过校园和社会的选

拔 体 系 ，将 运 动 能 力

强、有踢球意愿的青少

年组成梯队，为他们提

供专业训练。经过十

几年发展，该俱乐部培

养的球员入选山东泰

山、上海申花、武汉三

镇等中超俱乐部。

即 使 是 田 径 等 职

业化程度较低的项目，

也因社会力量的加入

而不断壮大。广东省田

径协会数据显示，在广

东省U系列田径赛事的

参赛注册单位中，社会

注册单位多达 178 家，

其 中 包 括 65 家 俱 乐

部 、99 家 学 校 和 14 家

社会组织。

社 会 力 量 参 与 发

展青少年体育，有助于

完善后备人才建设体系，也为学生

的发展提供了更多选项。张新表

示，体育培训机构已成为青少年参

与体育锻炼、学习体育技能、提升竞

技水平的重要途径。
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清晨，安徽省广德市无量溪河人

声鼎沸。6 点 30 分，随着发令枪响，

400 余名超级铁人三项比赛选手跃入

水 中 。 在 完 成 3.8 公 里 的 游 泳 赛 程

后 ，他 们 还 将 骑 行 180 公 里 、跑 步

42.195 公里。

这是 2024 广德铁立方超级铁人

三项赛，本次赛事设有 226 公里、113
公里、51.5 公里、15.4 公里 4 个组别，

共有来自 14 个国家和地区的 1500 余

名 选 手 参 赛 。“226 公 里 组 别 被 称 为

‘大铁’，有的选手要到夜里 11 点才

能完赛，比赛充满挑战。”赛事运营方

安徽铁人文化体育发展有限公司负

责人张扬说。

2019 年，广德第一次举办超级铁

人三项赛，目前已举办 3 届，成为国

内为数不多举办“大铁”赛事的城市。

“大铁”为何与广德结缘？

“广德是山水竹乡，拥有优质的

山水资源。不仅有穿城而过的无量

溪河，还有绵延数十公里的竹乡

画廊风景道，为游泳、骑行和

跑 步 项 目 提 供 了 很 好 的 场

地。”张扬说。

“大 铁 ”也 让 广 德 焕

然一新。

“过去，广德的名

气不大，我们出去招

商，很多人甚至不知道

广德在哪儿。”广德市文化

和旅游局副局长杨远祥介绍，在

当地政府和群众的支持下，铁人三项

等体育赛事落户广德，逐渐成为当地

的新名片。

香喷喷的广德炖锅、精美的王氏

折扇、鲜香的广德黄金芽……在广德

市体育场，“立方市集”热闹开启。“我

们设置了近百个摊位，让市民游客在

赛 事 期 间 ，品 广 德 美 食 、赏 广 德 文

化。”张扬说。

比赛过程中，入眼皆是广德文旅

元素。“我们把骑行主赛道设定在竹

乡画廊，穿越万亩竹海骑行，是令人

难忘的比赛体验。为突出竹元素，比

赛终点的拱门、自行车停放架均由竹

子制作。”广德市教育体育局体育训

练与活动中心主任王正富介绍，“给

选手的赛事包内还有一份广德市旅

游手绘地图，方便大家赛后游玩。”

市 民 的 热 情 让 赛 事 更 加 温 暖 。

王 杰 在 广 德 经 营 一 家 饺 子 店 ，听 说

要 举 办 铁 人 三 项 比 赛 ，他 主 动 送 来

500 份水饺，免费提供给参赛选手，

“希望让大家感受到我们广德人的热

情！”来自各行各业的近 2000 名志愿

者全程保障赛事运行。“这次赛事体

验 非 常 棒 ！ 广 德 山 美 、水 美 、人 更

美。”完成超级铁人三项赛后，来自四

川的参赛选手刘黎明感慨。

来自福建厦门的参赛选手王讴

介绍，去年他所在的协会只有 3 名选

手来广德参赛，因为赛事氛围好，今

年协会派出了 70 人的团队再次来到

广德。

2024 长 三 角 游 泳 公 开 赛 、2024
广德国际马术场地障碍赛、长三角广

德龙舟邀请赛……多项赛事的举办

让广德文旅更加火热，也让这座城市

更具活力。

今年国庆假期，广德市接待游客

超 111万人次，旅游总收入达 6.7亿元，

相比去年同期增长较大。“希望通过

举办各项赛事，让更多人走进

广德，在参赛之余体验康

养 旅 居 的 惬 意 生

活 。”广 德 市 委 副

书 记 、市 长 钱

会表示。

越来越多游客青睐安徽广德

参加铁三赛事 感受竹海风光
本报记者 罗阳奇

核心阅读

安徽广德积极推动
文体旅融合发展，深入挖
掘当地资源禀赋，将竞技
之美融入绿水青山，让赛
事流量转为消费增量，获
得越来越多游客的青睐。
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图①：广德竹海风光。
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图②：参赛选手在 2024 广德铁立方超级铁人

三项赛自行车项目比赛中。
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图③：工作人员绘制王氏折扇。
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